



El Mercado de Medicamentos en Honduras 2015 / Representación Comercial en Tegucigalpa



Situación actual compras de medicamentos en Honduras:

Según estadísticas de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA), en los últimos tres años se ha observado una tendencia hacia la baja, en el monto total de las compras de medicamentos al exterior. En el 2015, las importaciones totales del sector registraron un total de US\$420,5 millones, lo que significó una reducción de 13% en relación al año anterior.

▪ **PRINCIPALES PAÍSES PROVEEDORES.** Los principales proveedores de medicamentos son: Panamá 14%, Centroamérica (Guatemala 11%, El Salvador 8% y Costa Rica 6%), México 8%, India 6%, Colombia 5%, Alemania 5% y Estados Unidos 5%.

▪ **EXPORTACIONES CHILENAS:** La exportaciones de Chile tuvieron en 2015 un aumento del 20%, alcanzando un monto de US\$6,2 millones, lo que representa un 1% del total de las compras de Honduras al exterior. Los envíos chilenos están concentrados en tres partidas arancelarias: 3004.9091 (75%), 3006.6000 (6%) y 3004.2010 (5%).

▪ **SITUACIÓN ARANCELARIA APLICABLE A CHILE**
Los medicamentos están exoneradas del Derecho Arancelario a la Importación (DAI).

Otros impuestos Ninguno

▪ ANÁLISIS Y COMENTARIOS

En general, las importaciones de todos los productos analizados en esta ficha muestran una tendencia de aumento en el último año, contrario a lo reflejado en años anteriores. Según expertos, Honduras recién se está recuperando de la crisis gubernamental observada en los últimos años y que, por ser el estado el principal comprador de medicamentos, dicho escenario influyó en el total importado por el país.

No obstante, los procesos de compra continúan siendo lentos. Los procedimientos de adquisición son más controlados en cada una de sus etapas, ya que el gobierno de Honduras se ha propuesto llevar a cabo procesos más transparentes, incluyendo organismos internacionales como veedores.

En cuanto a la producción local, es importante mencionar que la industria farmacéutica nacional tiene capacidad para producir solamente medicamentos esenciales, no cuenta con tecnología avanzada.

La distribución y el consumo de Medicamentos en Honduras

Las droguerías venden sus medicamentos a las farmacias, clínicas y hospitales privados y al sistema de salud público, a través de licitaciones, en algunos casos con representaciones o alianzas estrategias temporales. Los patrones de consumo en el mercado hondureño muestran una mayor preferencia por productos importados, ya que hay mayor confianza en su calidad y seguridad. Sin embargo, dependiendo del estrato económico también se considera el precio al momento de tomar la decisión final. Por otro lado, cada día es más usual que las personas recurran a productos sustitutos como la medicina natural, considerada una opción más económica.

PRINCIPALES PAÍSES PROVEEDORES

Partida Arancelaria	Proveedor	Valor FOB (miles USD) 2014	Valor FOB (miles USD) 2015	Crecimiento 2014/2015
3004.2010	Guatemala	3.666,0	4.133,9	13%
	Colombia	4.009,3	3.667,9	-9%
	México	2.539,8	3.168,0	25%
	Chile	259,1	401,6	55%
	Total	28.081,8	30.226,7	8%
3004.3210	Guatemala	2.059,4	2.201,9	7%
	Panamá	3.726,8	1.812,3	-51%
	Colombia	1.271,5	1.726,4	36%
	Chile	181,0	219,7	21%
Total	11.350,8	15.317,6	35%	
3004.4019	Panamá	226,7	274,7	21%
	Colombia	215,6	237,1	10%
	Chile	88,6	188,8	113%
	Alemania	27,0	132,3	390%
Total	1.173,9	1.255,1	7%	
3004.9011	Costa Rica	612,7	1.368,3	123%
	Puerto Rico	112,9	669,4	493%
	Panamá	1.749,8	665,0	-62%
	Total	6.211,7	6.271,8	1%
3006.6000	El Salvador	751,2	1.301,3	73%
	Bélgica - Luxemburgo	112,9	1.212,0	974%
	Panamá	2.860,9	899,3	-69%
	Chile	327,1	379,8	16%
Total	6.834,9	7.726,7	13%	

Fuente: SIECA



■ Principales actores en la distribución

Los importadores y distribuidores mayoristas de medicamentos, son principalmente droguerías y algunos laboratorios que complementan su producción con fármacos importados.

Además, las principales droguerías se han integrado verticalmente, incorporando cadenas de farmacias a sus canales de distribución. Entre las principales cadenas están: FARMACIAS DEL AHORRO, SIMAN, KIELSA, PUNTO FARMA y FARMACITY.

PRINCIPALES IMPORTADORES DISTRIBUIDORES EN EL MERCADO

EMPRESA	EMPRESAS ASOCIADAS	SITIO WEB
GRUPO FARSIMAN	Laboratorios Siman (fabricación de medicamentos), Droguería Siman (Importación de medicamentos), Farmacias Siman	www.laboratoriosfarsiman.com
FARINTER	Farmacias Kielsa, Farmacias Vaver, Coinsa (fabricación de productos cosméticos) y Medilab (representaciones medicas)	www.farinter.com
EYL COMERCIAL	Construcciones EYL, Inmobiliaria Helly, Inversiones Moravia (productos veterinarios) y Eyl Comercial Agropecuaria (productos agroveterinarios)	http://www.eylcomercial.com/
DROMEINTER. DISTRIBUIDOR DE PRODUCTOS DE CONSUMO Y MEDICAMENTOS.	Farmacias Punto Farma, Distribuidora Comercial (Equipo medico quirúrgico), Inmobiliaria Morazan, Excosa (Exportadora de café), Codis (importadora y distribuidora de productos de consumo) y Loterías electrónicas de Honduras.	www.dromeinter.com
HASTHER	Farmacias Pharmaster, Droguería Universal, Droguería Central Asociada y Droguería Universal de Sula	www.hasther.com
MANDOFER	Laboratorios Infarma, Farmacias Regis, América Multimédicos (radioemisoras)	www.grupomandofer.com
DROGUERIA AMERICANA	Dimex Medica (equipo medico),	www.damericana.com

■ Principales actividades y ferias especializadas para Medicamentos en Honduras

Las únicas ferias o eventos que se dan en el área farmacéutica son los congresos médicos, en los cuales el sector farmacéutico aprovecha para dar a conocer los nuevos productos disponibles en el mercado.

■ Normativas aplicables y requisitos importación.

LEYES RELACIONADAS:

Reglamento Técnico Centroamericano para etiquetado de productos farmacéuticos de uso humano (RTCA 11.01.02:4)

<http://www.dgrs.gob.hn/documents/Resoluciones/MedicamentosProductos/Medicamentos/Anexo%20resolucion%20275-2011.pdf>

Reglamento de control Sanitario de Productos Químicos, Farmacéuticos, Cosméticos y Biológicos

<http://www.dgrs.gob.hn/documents/Leyes/Reglamento%20de%20control%20sanitario%20de%20productos%20de%20serv%20de%20establecimientosde%20interes%20sanitario.pdf>

Norma para Selección de Medicamentos e Insumos Médicos en Salud (Secretaría de Salud de Honduras)

<http://ulsasal.net/wp-content/uploads/2014/05/Norma-para-Selecci%C3%B3n-de-Medicamentos-e-Insumos-M%C3%A9dicos-en-Salud-Mayo2014.pdf>

Manual de Adquisiciones de UNOPS

<https://www.unops.org/SiteCollectionDocuments/Procurement/UNOPS%20procurement%20manual%20EN.pdf>

Para más información sobre la categoría de Medicamentos en Honduras o para participar en alguna de estas actividades por favor comuníquese con Ana Karina Herrera al e mail aherrera@prochile.gob.cl



■ Conclusiones y recomendaciones

- En consideración del poder adquisitivo de la población y los actuales sistemas de salud, las principales compras de medicamentos se llevan a cabo a través del estado, por lo que se recomienda acercarse a importadores locales para participar de forma conjunta en un futuro en licitaciones.
- En este sentido, y a fin de llevar a cabo procesos más transparentes, el Gobierno de Honduras ha establecido nuevos esquemas de compra de medicamentos, para lo que ha pedido la cooperación de organismos internacionales como el Fondo de Población de Naciones Unidas (UNFPA) y La Organización Panamericana de la Salud.
- El presupuesto inicial asignado para las licitaciones internacionales de medicamentos es manejado a través de un fideicomiso en la banca privada, tratando de esta manera de garantizar la contratación y pago inmediato a los proveedores.
- Una de las tendencias a tener presente son las negociaciones y compras conjuntas que Centroamérica y la República Dominicana están llevando a cabo a fin de aprovechar las economías de escala y obtener precios más asequibles. De hecho, en julio de 2014, se creó formalmente un mecanismo centroamericano para este fin. La negociación se realiza entre el Grupo Negociador de Precios, en el que participan delegados representantes de los ocho Ministerios de Salud de los países miembros y las empresas farmacéuticas precalificadas, con la presencia de observadores internacionales como OPS, BID y el AECID.
- Los registros sanitarios de productos farmacéuticos tienen una duración de 5 años, renovables. Cabe destacar que, el proceso de inscripción puede llegar a ser burocrático, por lo que se recomienda contratar un bufete o asesor legal con la experiencia y conocimiento de los procedimientos, así como contactos claves del sector. Bajo este escenario, el tiempo para obtener un registro sanitario puede ser de 2 a 3 meses. El costo total dependerá de los honorarios del asesor legal, pero cada registro tiene un costo aproximado de US\$20.00.

Para más información sobre la categoría de *Medicamentos* en Honduras o para participar en alguna de estas actividades por favor comuníquese con *Ana Karina Herrera* al e mail aherrera@prochile.gob.cl